

## PRECIOS DE SUSCRIPCION

ESPAÑA: Un trimestre. . . . 2 pesetas.  
EXTRANJERO: Un trimestre. . . . 4 —

## ANUNCIOS

Un espacio de 7 por 4 centímetros, en tercera y cuarta plana, una peseta.  
Noticias y anuncios en tercera plana, cincuenta céntimos línea.  
Reclamamos en segunda plana, precio convencional.

DIRECTOR:

D. EDUARDO GARCIA CAMINERO

# El Demócrata

SEMENARIO POLÍTICO

Redacción y Administración: REAL, 9

No se devuelven los originales. Toda la correspondencia al Administrador.

Se entenderá como no admitido todo trabajo que no se publique dentro del tercer número, á partir de la fecha en que fué enviado.

ADMINISTRADOR:

D. Andrés Rubio.

## ¡¡Anúlese!!

Que esto no merece un fondo...? sí; lo merece, y un fondo durísimo, un fondo de amargos reproches, de duras protestas.

Con que es decir, que en Valdepeñas hemos de distinguirnos siempre por nuestra falta de cultura, por nuestra egoísta indolencia, por nuestro afán immoderado de convertir en vil villorio lo que debía ser hermosa ciudad, hasta que consigamos que raye debajo de Marruecos.

Pues esto no es posible, y esto no será. Mientras nosotros seamos el órgano de la opinión pública, mientras nosotros creamos representar sensatamente la mayoría del común pensar, en el que nos inspiramos y nos inspiraremos siempre, alzaremos nuestra voz, un día y otro día, un año y otro año, hasta que se nos oiga, si no en el pueblo, en la provincia, si no en la provincia, en la Corte; y con nuestra queja, dura pero respetuosa, tengánlo todos entendido, iremos aún á las gradas del trono. La defensa del pueblo así lo quiere, y este periódico está decidido á defenderle en todos sitios donde sea preciso.

Y vamos al hecho, derechamente, haciendo antes una salvedad, que dada la opinión que hemos llegado á merecer, es innecesaria. Al defender la proposición presentada en el Ayuntamiento por el Sr. D. Onofre Cornejo, al discutirse la construcción del camino que conduzca al Cementerio, no nos gufan intereses de partido, ni afán de hacer oposición á personas que de todo nuestro corazón deseamos aplaudir más que censurar. Proposición apoyada por enemigos políticos no tendría nuestra defensa si no fuese justa, pero como lo es, le defendemos, la apoye quien la apoye y la presente quien la presente.

Díganos, díganos nuestro distinguido amigo particular, señor Cornejo (D. Juan Ramón); es propio de Valdepeñas, ni de ningún pueblo medio decente que para asistir á la conducción de un cadáver se tenga que ir tragando polvo, ó pisando barro, como en cualquier pueblecillo de de cien habitantes? ¿Dónde se ha visto, repetimos que en una ciu-

dad tan rica y tan importante, que se construya un camino así, por lo menos sin un paseo lateral, ya que la mayoría suelen tener dos?

Porque; qué es lo que se quiere? que los ricos vayan en sus carruajes (en cuyo caso les importan poco los paseos) y los pobres echando el bofe, entre fango ó medio asfixiados? Pues eso no es justo, y si no sabemos nosotros, si no saben quienes no lo deben ignorar, tomar la defensa del pueblo; éste hará muy bien en barrernos á todos. Obligación de trabajar por el pueblo la tienen todos y la tenemos más que nadie los que procedemos (orgullosos de ello) del pueblo mismo; que en Valdepeñas hay muy pocos que cuenten arriba de medio título en su parentela.

Los que no tienen coche ni medio para tenerlo, poseen un indiscutible derecho á que se les deje acompañar á sus difuntos, por lo menos con arreglo á las leyes de humanidad. Dígasenos. Cuando llueva el invierno, y la lluvia convierta en fangal el camino ¿cómo van á ir por allí los que no tengan coche? Pisando agua, manchándose de barro, expuestos á enfermedades...

Y esto por qué? porque en Valdepeñas ¡¡que se sepa allí donde llegue nuestro periódico! que lo repitan nuestros colegas para vergüenza nuestra! En Valdepeñas españoles, no hay dinero para construir dos kilómetros de paseo de dos metros de anchura... si esto no fuera tan triste, haría reír.

No; no; no seguimos más; defender una cosa tan justa es ridículo: el Sr. Cornejo (D. J. R.) y los señores que desecharon la proposición, son personas ilustradas que han obrado en un momento de ofuscación: es imposible, imposible ni tratar de creer otra cosa.

Vuelva á presentarse la proposición; construyan, no uno, si no dos paseos, que todos y cada uno tendremos allí personas queridas que visitar, y todos y cada uno aprovecharemos el dinero gastado.

Sobre todo, consideremos que Valdepeñas es una ciudad, que Valdepeñas es una población importante, y que si seguimos el camino emprendido, al par que nos desprestigiamos, engrandecemos

remos otros pueblos, que siempre debieron estar muy por bajo del nuestro

Ya que no seamos estadistas al menos seamos patriotas.

## Crónica Madrileña

### ¡Todos á la guerra!

El suceso de palpante actualidad: el que debe hoy preocupar, y no sólo preocupar si no alegrar á todos los españoles, es la lectura en el Congreso de las bases para la implantación del servicio militar (ó mejor dicho) de la instrucción militar obligatoria.

La gran prensa ha pasado como sobre ascuas por este asunto, y no le ha concedido la inmensa importancia que tiene; el extraordinario alcance que supone una tan grande variación en la vida nacional; y es que á la prensa nuestra le preocupa más los nimios detalles del viaje de una morita salvaje, y los curiosos incidentes de la pelea Blasco-Soriano, que aquellos otros importantísimos asuntos que afecta de un modo tan inmediato y tan grande á la salud de la patria.

Somos nosotros, los pequeños periódicos, los que tenemos el patriotismo suficiente para ensalzar lo bueno, y no regatear nuestros aplausos á los ministros conservadores que, como Linares y Dato, son muchos más liberales, que algunos; que bastantes que militan ese un partido y en otros más avanzados.

El proyecto del General Ministro de la Guerra viene á llenar un ansia de justicia que estaba en todas las conciencias: viene á matar el infame privilegio de la venta de sangre; viene á medir por el mismo rasero al hijo del duque, y al hijo del gañán. De hoy en adelante todos los españoles serán soldados; todos empuñarán el maüßer; harán guardias, asistirán á las maniobras, y lo que es aún más importante... todos irán á la guerra.

Ya pueden las madres españolas estar contentas. Las pobres lugareñas despedirán á sus hijos sin verter lágrimas, por que no los arranca de un regazo una inicua, criminal é injusta ley: las pobres lugareñas leerán entusiasmadas las cartas donde sus hijos les cuenten sus amistades, y se asombrarán al saber que pasea en el campamento con un grande de España, y que partió con el su pavo trufado y sus golosinas el hijo de un ministro.

Y cuando vuelva á su casa, se reunirán los parientes para oírle contar las travesuras ingeniosas de un amigo el Marqués de X., y el famoso paseo que hizo por la Castellana en el automovil del banquero N.; y cuando consideren el cambio operado en aquel hombre, que salió rústico, para volver bien educado y fino, bendecirán sin conocerlo el nombre del Ministro que presentó tan hermosa, tan justa ley.

Sí, Sr. General Linares, si la gran prensa no le aplaude á Ud. por apasionamientos bajos y ruines; la pequeña, la inferior prensa, que real y verdaderamente representa al pueblo; al pueblo que no chupa, ni pide, ni intriga, ni roba; estas

pequeñas hojas que nadie vé, ni lee, y que se suponen llenas de necedades, por periodistas sin aficiones, sin instrucción le envía en nombre de un pueblo el testimonio de su agradecimiento y el homenaje de su cariño. Con su proyecto, Sr. General Linares, ha hecho Ud. por el pueblo español más que hicieron otros que tienen estatua, y aunque se le regateen aplausos, y se le haga obstrucción; del mismo modo que pasará á historia el nombre de Montero Ríos, pasará también el de Ud.

Si de admirar y aplaudir son los ministros liberales, que con sus leyes raspan la patria absolutista de España, no lo son menos aquellos como Linares y Dato, que sanean y modernizan en sentido avanzado, nuestras leyes vetustas, formando parte de un gabinete, que sin ellos sería otra cosa.

Si yo puedo aconsejar al Ministro de la Guerra, le diré que sostenga su proyecto contra viento y marea, cueste lo que cueste, como dice nuestro gran don José: sí, defiéndalo con cariño, con tesón, con energía, que ese proyecto aun dado á luz por él, ha sido concebido en todas las inteligencias de los españoles, que como á hijo le quieren y como á hijo le defenderán.

Y no mire ni tenga en cuenta (claro que salvando enmiendas justas) la oposición de las minorías. Pocas ocasiones se le ofrecerán al Sr. Linares para hablar como habla ahora en nombre de España: aprovechéla, sabiendo que lleva tras de sí las ideas de 20 millones de hombres.

Y de este pobre periódico, de este humilde laya que nadie ve ni lee; acepte el homenaje de gratitud que le transmiten las madres lugareñas que quieren leer en las cartas de sus hijos que montan el automovil del banquero N. y comen el pavo trufado del hijo de un Ministro.

I. A.

## De politica

La nota más simpática de la semana la dió en el Congreso un diputado republicano, el Sr. Zulueta, que, sin hacer gala de giros retóricos pero en forma correctísima, hizo un discurso acerca de la Agricultura, tan repleto de conocimientos, tan exuberante de ideas que la misma mayoría subyugada prodigó sus aplausos al nuevo orador republicano.

Y no aplaudía seguramente al sectario de la idea, no al orador que se revela en un discurso, sí al hombre de ciencia que lleva en sus palabras la enseñanza, que inculca pensamientos salvadores.

No se sabe en realidad qué aspecto de su discurso es más admirable; si se le mira bajo su aspecto crítico hay que admirar la destreza con que descubría las llagas que corroen la administración española y contagian todas las fuerzas del país que de este modo llegarán á su agotamiento: si por el contrario se busca el lado práctico, se ve al terapeuta que aplica los remedios con valentía, sin fijarse en los dolores que puede producir la aplicación de los medicamentos salvadores.

Una frase de labios de un eminente hombre público que demuestra hasta qué punto convenció el Sr. Zulueta á sus oyentes.

—¡Ah! Si todos los españoles pensáramos como el Sr. Zulueta y obráramos de acuerdo con tales pensamientos, España sería la nación más grande, más floreciente y más rica del mundo.

Y sonste que el personaje en cuestión es conservador y no de la izquierda del partido, más bien tiene tendencia marcadísima á los ultramontanos.

\* \*

Una coincidencia es de notar.

Mientras el Sr. Zulueta en el Congreso tenía pendientes de sus labios á todos los oyentes, un procer español, que pone por cima de su título de nobleza el de agricultor práctico y entendido pronunciaba en otro Congreso, en el de Agricultores de Segovia, un hermosísimo discurso también repleto de enseñanzas y consejos y se hacía aplaudir calurosamente por todos los que le oían.

El Conde de San Bernardo, que con razón pudiera ostentar el calificativo de profesor de Agricultura práctica, habló con la alteza de miras que todo el mundo le reconoce, abogó por los cultivos progresivos, hizo atinadísimas observaciones acerca de la pérdida que suponen las barbecheras y añadió que «las tierras que incultas ganaron nuestros antepasados á los árabes, debemos nosotros bonificarlas y hacerlas productivas.»

JUAN AGRÍCOLA podría encontrar materia para algunos de sus artículos en ambos discursos. Perdóneme si con estas frases le tiro de la lengua.

Hasta la próxima.

D.

## Los Consumos

No con el deseo de mortificar ni halagar á nadie nos ocupamos hoy de este desagradable asunto; gufanos sólo el afán de excitar á quienes pueden hacerlo para que procuren evitar que por los dependientes encargados del resguardo, administración y cobranza del odioso impuesto, se empleen procedimientos de violencia y arbitrariedad en sus funciones, como viene ocurriendo con grave falta de la personal consideración al individuo y del respeto al derecho de propiedad.

No es incompatible, para los intereses de la explotación del impuesto, el cumplimiento estricto de la ley que lo regula con los sagrados derechos del ciudadano; ni para hacer la exacción á que aquella ley autoriza, es preciso llegar á los extremos que rebajan la dignidad del hombre á la categoría de bestia, haciéndole sufrir el cruel y salvaje golpe que no puede devolver ni contrarrestar por la inferioridad de medios que siempre existe en el presente infractor, ante tres ó cuatro sayones disfrazados con el carácter de autoridad y poseídos de todos los atributos por los que ésta se significa y se impone.

Tampoco la ley puede querer nunca que lo que no sea justo pagar, se pague no obstante forzosamente.

Pero, sin embargo, lo mismo que se maltrata y se desconsidera personalmente á los hombres, se hacen á los que son contribuyentes exacciones que éstos no pueden evitar aunque razón les asista.

Hay de ello bastantes casos, que si fuera preciso, á algún fin, citarlos y demostrarlos, los demostraríamos; por hoy, y para el objeto que nos proponemos, nos basta con lo dicho, aunque nos teme-

mos que mientras que al frente del servicio del resguardo permanezca un individuo que se halla sometido á un procesamiento por creerle autor de delito ejecutado con motivo del cargo que ejerce, causa bastante para que hubiera cesado en él hace ya mucho tiempo—no se demostrará por el arrendatario ningún deseo de poner fin á muy lamentables tropelías que—aunque otra cosa se permita suponer—pudieran ser causa de algún grave disgusto.

## Agrícolas

*Héroes que más admiro. Los que luchan por lo imposible. NÚÑEZ DE ARCE, De la acción íntima.*

Valencia, Palma, Gijón, Manresa, Segovia y otra multitud de poblaciones anuncian la inclusión entre sus festejos de certámenes de Agricultura. Córdoba acaba de celebrar su Exposición Agrícola provincial. A ella han concurrido, además de todos los productores de la provincia cordobesa, la casi totalidad de las casas que en España se dedican al comercio de maquinaria agrícola. Ha sido un éxito brillante en toda la extensión de la palabra.

En *La Tribuna*, de Ciudad-Real, leo: «Preliminares de Feria:

Las explicaciones del Sr. Alcalde y la forma de allegar recursos, ora interesando la cooperación del comercio, ora la de otras entidades locales, etc. etc., fueron aprobadas por la reunión, en la que se expusieron algunas loables iniciativas, entre ellas la de celebrar una *Exposición Agrícola.*»

En Valdepeñas ¡Nadal Para los señores que aquí pueden (y por lo visto *no quieren*) los labradores valdepeñeros son tan perfectos en el conocimiento de la Agricultura y están tan adelantados, han progresado tanto en los medios de cultivo y en la industria agrícola, que no necesitan ni enseñanzas, ni modelos extraños.

Gracias por la parte alicuota que de tal concepto pudiera corresponderme, pero más de agradecerles hubiera sido algún hecho práctico en tal sentido. El concepto, si así lo tuvieren, nos honra, el certamen nos hubiera enseñado y ya es muy vulgar aquello de «el saber no ocupa lugar». Además que no me parece sea incompatible tan buen concepto con el deseo de ilustración y el afán de aprender.

Verdad es que si en Ciudad-Real se lleva á la práctica el pensamiento, los que en Valdepeñas pueden (y que por lo visto, *no quieren*) podrán decirnos: Bien cerca lo tenéis, labradores, el que quiera estudiar y aprender que vaya á Ciudad-Real. Y el que no se conforma es por que no quiere.

Hoy Ciudad-Real; mañana le seguirán Manzanares, Daimiel, Almagro y demás pueblos de la provincia y cuando hasta el Pozo de la Serna haya incluido entre sus festejos los concursos agrícolas, entonces... entonces, se nos dirá ¡como hemos de imitar á las aldeas! y seguiremos imitando al tenor de la zarzuela.

*La Bruja* en el aria de entrada,

Todo esta igual parece que fué ayer.

Parece que fué ayer cuando se fundó la villa de Valdepeñas; no, ya es ciudad, algo hemos adelantado. En título y honores hemos subido, en lo demás quizás vayamos atrasando.

¡Cuándo nos convenceremos de que la política es buena en las calles y casinos, y mala, y ponzoñosa en sumo grado, en las corporaciones populares! ¡Cuándo se-

remos todos más valdepeñeros y menos políticos! ¡Cuándo, tras la noche de tantos años, ha de venir la aurora, para Valdepeñas! ¡Cuándo pensamos, ó mejor dicho, piensan, que Valdepeñas entre en el concierto de los pueblos progresivos!

¡Tan grandes fuera y tan pequeños dentro!

JUAN AGRÍCOLA.

## DE UNA CORRESPONDENCIA

(Fragmento histórico)

Quando me lo contó Carmen me eché á reír; te digo que fué un caso graciosísimo... es decir, graciosísimo para nosotros, porque á Pepita, maldito la gracia que le haría... Tú ya la conoces: ahora es otra, es decir quiere ser otra porque el desengaño la ha agobiado. ¡Si tú la vieras! está atróz, te digo que atróz.

Tú la conociste en sus buenos tiempos. Entonces era la reina de la moda. Pepita de Galvez... oss... Pepita, la encantadora Pepita. Hombre, recuerdas cuando en el baile de los Campo Florido, se peleó Enriquez con aquel imbecil de vizconde?... sí hombre, recuerdas aquella célebre *Mazurka* de la Peña... recuerdas aquella noche la suprema indiferencia de la niña en cuestión. Te lo digo porque te llevaste unas soberbias calabazas en la segunda *quadrille*. Yo, recuerdo que la defendías; querías rodearla de una aureola de romantecismo así... ¡no se como decirte! en fin que disculpabas un supremo desdén y su estúpida fatuidad. ¡Como me hacías reír chico!... Se que estás impaciente por tu antigua desdeñosa ¿verdad? ¡á que sí! Pues oye... Te advierto, que no hablo yo; habla Carmen Aldeta... y ya la conoces... sé lo que vas á preguntarme... sí, chico, sí... la misma, es decir más picante si cabe... bien que es una criatura que me encanta. Empiezo á temer por mi soltería; no creas. Pero sigo querido. ¡Tú recuerdas aquel barón extranjero, que nadie conocía. Aquel de los bigotes negros, que llevaba siempre una cintita azul... Hombre sí, el que nos presentaron en Fornos cuando ascendió Fulanez.

Bueno, supongo que ya sabrás quién es. Pues Pepita fué *vencida* al fin por el extranjero es decir que se abrió incautamente como España al cartaginés. Era cosa sabida y ella misma ¡asómbtrate! ella misma se complacía enregonarlo...

Al retiro... con el barón... Al Real con el barón. Chico teníamos al barón hasta en la sopa. A todo esto su mamá contentísima. Contaba á todo el mundo los méritos y posición brillante del futuro hijo... sus posiciones en no sé dónde, ¡qué se yo!

Carmen, le llamaba el caballero de la Purísima, y con esa gracia, suya, sólo suya, le ponía en berlina á cada instante. A mí me cargaba ese hombre. Era estúpido, tonto, y no hablaba media palabra. Luego, á mí me daba en la nariz aquella baronía... no sé por qué, pero me daba.

La boda era comidilla de todos los salones. Pepita con el dote hecho; la mamá urdiendo el día, y el barón cada vez más serio... No te rías hasta el final.

Recordarás que por entonces vinieron aquí los Reyes de Portugal... ¿dónde estabas tu entonces...? estabas ahí ¿verdad? Bueno; pues ya creo que te conté el baile, donde me conoció la hija de tu íntimo el honorable caudillo... buenas calabazas, chico. En fin la cuestión era que en Palacio hizo falta gente para las escaleras; porque ahora con esta racha de economías, hasta allí se han hecho; y como es natural echaron mano de los primeros

en quien se pensó. El Ministro de la Guerra (D. Pepe) se encargó de mandar soldados, de buena presencia... Tú me dirás que á qué viene esto. Verás.

Pepita fué con su tía; que aquella noche representó á la nobleza de buena cepa... ¡qué pergaminos! pero sigo: iba con su tía y esperaba encontrar allí á su barón... Pero ¡ca! busca que te busca, y ¡nadal! Ella estaba rabiosa, atróz... y aquí viene lo bueno, no te rías todavía...

Carmen, ese diablillo; se le antojaron unas camelias que vió en la saleta donde según te dije habían hecho con flores (y muy mal por cierto) los escudos de España y Portugal. Con el celeberrimo Pepito el Inglés; salió, por ellas, y no sé para qué bajaron al primer descanso de la escalera...

Yo acababa de recibir las calabazas que te digo, cuando viene Carmen sofocada de risa... yo malditas las ganas que tenía de broma, pero tanto me dijo que me reí ¡chico! ¡figúrate mi asombro... ¿quieres ver al barón de la Purísima?—¡ah, ha venido?—Pues ya lo creo; ven, pero prométeme que no has de reírte... Y me lleva á la escalera... ¿quieres creerme, Paquito, que allí inmóvil, con el sombrero apuntado al brazo, y con su inmensa peluca estaba el barón...?

Se enteró todo Madrid, le vieron todas las pocas amigas que allí hubo... excuso decirte, Pepita, sofocada, nerviosa... ni al buffet aguardo... En un mes no se la vió en la calle.

¿Y sabes quién era su barón?

Un guardia civil, listísimo, que no se cómo se las compuso para tomarle el *cheven*. Te advierto que es histórico, pero el pobre tuvo mala sombra... mira tú que corresponderle ir á palacio...

IVÁN ANDRÉS WICH.

## Quejas del vecindario

Ya en nuestros anteriores números trasladábamos al Sr. Alcalde la queja de varios vecinos de la calle de Batañeros, respecto al lastimoso estado en que ya hace tiempo se encuentra dicha vía, interrumpido el tránsito por el aglomeramiento de piedras destinadas á un arreglo que Dios sabe cuando llegará.

De nuevo y á ruegos de dichos vecinos acojemos tan razonables quejas que trasladamos á nuestra autoridad municipal, en espera de que por esta vez tendremos más fortuna que la primera.

\* \*

Varios vecinos de la calle de la Princesa se nos quejan del pésimo estado de la misma, diciéndonos que tan abandonado se encuentra por el municipio el centro de dicha calle, que se producen á la más insignificante lluvia verdaderos fangales, de los que es preciso para salir *saber volar* (frase literal de nuestros visitantes.)

\* \*

También, y refiriéndonos al reloj de la torre, hacíamos notar la imposibilidad de descifrar la hora, debido al calor que por las inclemencias del tiempo y el poco cuidado que con ello se tiene, han tomado sus esferas.

Rogamos á quien corresponda, procure comprobar nuestro dicho (tarea fácil) y... á ver si alguna vez podemos enterarnos de la hora en que vivimos.

\* \*

Varios labradores se quejan del inculcable abuso que representan esas cuadrillas de impacientes cazadores que á diario y sin cortapisa alguna pasean nuestros campos.

Y no es lo malo que falten así de modo descarado á las prescripciones de la ley de caza; sino que con su distracción, practicada tan sin respetos, causan considerables daños en las cosechas que aún están sin levantar.

Veán nuestras autoridades el medio de evitarlo, y ya que con sus acertadas medidas libraron los campos de langosta, procuren evitar también esta otra plaga de Nemrods incorregibles.

\* \*

Y esta va por nuestra cuenta.

No es tampoco ni vistoso ni prudente que se permita el tránsito por las calles, como se ve á todas horas, de las caballerías que destinadas á las faenas agrícolas, regresan sueltas, y sin más cuidado á veces que el de un chiquillo.

Procuren nuestros labradores ordenar á sus criados lleven el ganado en condiciones, y así le logrará tal vez evitar disgustos á que su imprevisión pudiera dar lugar, y reprima si no la autoridad esta mala costumbre de las mulas en libertad.

Papeles pintados para decorar habitaciones.

Merecen verse los muestrarios de la Imprenta de Mendoza, Real, 9.

### LA NOVILLADA DE AYER

Pocas, pero que mu pocas palabras para narrar el desastre. ¡Qué toros, qué toreros y qué picarines!

El ganadero D. Ramón González ya puede dedicar á la labranza el ganado que le quede y no engañar á los *probes impresarios colocándoles güeyes* por toros de lidia.

Los *cuasi* diestros El Manchao y El Niño de Gelves, que se dediquen á matar langosta ú el *ovo* y á los *barandilleros* y *picarines* que sean unos excelentes padres de familia, *si que también* honrados hijos, pero como toreros, ¡vamos hombre! que no se les ocurra otra.

Y nada más; buena la tarde, bueno el servicio de caballos, bien la presidencia, mala entrada y na más.

K. MBLO.

\* \*

Una azvertencia ú lo que sea en contestación al Chico de la Calera, mi bondadoso y buen amigo.

Para que vea que á sus requerimientos siempre está dispuesto servidor á atenderlos; tome nota el amigo Roldán de que K. Melo cuenta ya para esa becerrada, á beneficio del Batallón Infantil, con la Plaza de Toros, gratis, y con la cooperación y ayuda de varias cosas importantes que me reservo para cuando sean menester.

Ahora sólo falta que venga esa autorización.

K.

### Teatro de Verano

Mañana llega á esta ciudad, y el próximo sábado debutará, la notable com-

pañía de zarzuela cuya lista de compañía publicamos á continuación, y que según noticias particulares nuestras, está formada por elementos de verdadera importancia.

Les deseamos mucha suerte.

#### Lista del personal

Maestro director y concertador, Don José Marín.—Primeros actores y directores, D. Sebastián Arias y D. Salvador Miquel.—Tiple dramática, D.<sup>a</sup> Carmen Montilla.—1.<sup>a</sup> tiple cómica, D.<sup>a</sup> María Ortiz.—Otra primera tiple, D.<sup>a</sup> Josefina Monteguí.—Tiple de caracter, D.<sup>a</sup> Ramona Torquemada.—Actor genérico, D. Antonio Catalán.—Primeros barítonos, D. Salvador Miquel y D. Antonio España.—Bajo cómico, D. Sebastián Arias.—Tenores cómicos, Don Vicente Sánchez y D. Enrique de Angelo.—Actrices, D.<sup>a</sup> Carolina Ganés y D.<sup>a</sup> Elena Carrasco.—Actores, D. Leopoldo Presilla y D. Antonio Fernández.—Doce coristas de ambos sexos.—Apuntadores, D. Andrés Roel y D. Antonio Vendry.—Peluquero, D. Julián Ruíz.—Archivo, Sociedad de Autores.—Sastrería, D. Enrique Serrano.—Gerente de la Sociedad, D. Francisco Arias.—Representante de la Empresa, D. Rafael Borrás.

Se abre un abono por diez funciones en la Imprenta de Mendoza.

### NOTICIAS

Ayer y, con motivo de ser la festividad de San Pedro, no celebró sesión como acostumbra nuestra Corporación Municipal.

Por tal razón no va en este número la información que de ello prometimos hacer en todos.

Hemos tenido el gusto de saludar en esta Redacción á nuestro distinguido amigo y correligionario D. Joaquín Hurtado de Mendoza, que para asuntos particulares ha venido de Torrenueva.

Bien venido.

El acta de nuestro distrito sigue dando juego en la Comisión.

Según la prensa de Madrid parece que se han dividido las opiniones por cuanto afecta á la gravedad antes reconocida por la Comisión.

Según informes particulares se acentúa el rumor de que nos hacíamos eco en nuestro anterior número, es decir, en el sentido de que dicha Comisión propondrá al Congreso la aprobación del acta y por tanto la proclamación del señor Beneytez.

En la tarde del día de ayer, y en la era del rico propietario y farmacéutico de esta ciudad D. Tomás Caro-Patón, ocurrió un sensible accidente.

Hallábase descargando mies de una galera el gañán Longinos Valdepeñas y echando á andar la yunta, cayó al suelo tan desgraciadamente que se produjo una grave lesión.

Fué curado en su domicilio por el médico forense D. Federico Rodero, y afortunadamente hoy se encuentra en estado relativamente satisfactorio.

El Sr. Caro-Patón tiene asegurados sus operarios por la Compañía «Caja de Previsión y Socorro», de Barcelona, por

lo que nada tiene que temer á las consecuencias del desgraciado accidente.

★

El miércoles 24 falleció en esta Ciudad la virtuosa Sra. D.<sup>a</sup> Juana M. Peñasco, esposa de nuestro estimado amigo particular D. Gregorio M. Peñasco y hermana de nuestro redactor D. Florencio.

El entierro, verificado el día 25 y funeral del 16 fueron, por la gran concurrencia de gente que á tales actos asistió, verdadera manifestación de las muchas simpatías que goza en esta ciudad la distinguida familia de la finada.

A nuestros queridos amigos, así como también á la familia toda de la fallecida enviamos nuestra sincera expresión de pesar.

★

A la hora de cerrar nuestra edición llega á nosotros la confirmación de la noticia antes recibida, de haber fallecido en la ciudad de Baeza el ilustrado Registrador de la Propiedad de este partido, y querido amigo particular nuestro, D. Faustino Ruíz del Valle.

A la apenada familia del finado y especialmente á su hermano D. Hipólito, con quien nos unen vínculos de antigua amistad, envía EL DEMÓCRATA su más sentido pésame.

★

Según noticias que tenemos por exactas, la cosecha de uva del presente año ha de ser reguiar en nuestro término, pues si bien en algunos pagos se muestra como abundante, en otros, por el contrario, es escasa por haber sido demasiado castigados por los últimos hielos antes, y por la oruga después.

#### DEMOGRAFIA

Durante la semana última se han inscripto en el Registro civil de esta ciudad los siguientes

#### Nacimientos

Varones.. . . . .	8
Hembras. . . . .	11
Total. . . . .	19

Todos legítimos.

#### Defunciones

Varones. . . . .	7
Hembras. . . . .	3
Total. . . . .	10

### MERCADO

#### Precios en esta plaza

Vino tinto corriente. .	5,25 ptas. arroba
» blanco » . . . . .	5,25 » »
Vinagre blanco . . . . .	4,00 » »
Alcohol puro de vino. 24	» »
Candeal. . . . .	10,50 pesetas fanega.
Trigo. . . . .	10,00 » »
Panizo. . . . .	12,50 » »
Cebada. . . . .	6,25 » »
Aceite. . . . .	8,25 » arroba.
Patatas. . . . .	1,10 » »

#### En Infantes

Candeal. . . . .	10 pesetas fanega.
Cebada. . . . .	5 » »

Vino. . . . .	4,75 »	arroba.
Aguardiente de 29°	20,50 »	»
Vinagre. . . . .	2,50 »	»

### VALDEPEÑAS

Imprenta de Mendoza.

### ANUNCIO

Ante el Notario público de esta ciudad D. Juan Benito Molina, se celebrará el día dos de Julio del corriente año, la subasta extrajudicial de la séptima parte de un cuartón con planta baja y encamorado y una era contigua lindante al mismo, comprendido todo en una extensión superficial de unos mil quinientos metros cuadrados, lindando al Norte, calle del Cristo; Sur, calle sin nombre conocida vulgarmente por la del Conde, Saliente Molino acceitero de los herederos de D. José Camacho y Poniente cercado de Aquilino del Pozo y terreno de D. Vicente Félix Camacho.

Dicha séptima parte que ha sido tasada en 1.277 pesetas 96 céntimos, pertenece á la incapacitada D.<sup>a</sup> Ramona Camacho y Ruíz, habiéndose acordado su enagenación por el Consejo de familia en la reunión celebrada en esta ciudad el día 1.<sup>o</sup> de los corrientes.

Valdepeñas 17 de Junio de 1903.—El Vocal Secretario del Consejo, Vicente Muñóz.

### Antiguo Colegio de 2.<sup>a</sup> Enseñanza

Ntra. Sra. de la Consolación

VALDEPEÑAS

Años de existencia, 34

Director: DON BRAULIO RUIZ Y MUÑOZ

Clases de dibujo de figura, adorno, paisaje, topográfico y lineal con aplicación á las artes mecánicas.

Clases especiales de preparación para el ingreso en la 2.<sup>a</sup> enseñanza, Correos, Telégrafos, Aduanas y Peritos Agrícolas.

Se admiten internos y se remiten Reglamentos.

### PASTOS

Se arriendan mil fanegas de tierra, con tres pozos, en la «Casa de D. Andrés.» Dirigirse á D. Eusebio Vasco, en Valdepeñas.

### Se venden

dos carruajes, uno de dos ruedas y otro de cuatro, y dos guarniciones, una nueva y otra usada.

Razón en la Administración de este periódico.

# Caja de Previsión y Socorro PRIMERA CASA DE SEGUROS SOCIALES

Constituida con arreglo á los preceptos de la Real Orden  
de 16 de Octubre de 1900 y Real Decreto de 27 de Agosto de 1901

Aceptada por el Ministerio de la Gobernación por resolución de 13 de Diciembre de 1900

Indispensable seguro para los propietarios, industriales y patronos, pues mediante él quedan relevados de las consecuencias de consideración en los accidentes que ocurren á su personal asalariado. En Valdepeñas tiene probado ya la exactitud y formaldad con que cumple sus compromisos.

Subdelegado en esta Ciudad

## ANDRÉS RUBIO Y CÁMARA

PROCURADOR

★ ★ ★ ★ PRINCESA 6

**CONFITERÍA**  
Pastelería y Repostería

REAL, 12  
VALDEPEÑAS

EXPORTACION Á PROVINCIAS

Teléfono, 449




## La Unión y El Fénix Español

COMPañIA DE SEGUROS REUNIDOS

= de Incendios y de Vida =

UNICO AGENTE EN ESTA POBLACION

### José Vera Dorado

CARCEL, 1.

VALDEPEÑAS.

CARCEL, 1.

## LA ACTIVIDAD

### CENTRO DE COMISIONES Y REPRESENTACIONES E INFORMES COMERCIALES

#### AGENCIAS

De la acreditada Compañía Inglesa de Seguros sobre la vida y rentas vitalicias **La Gresham**

De la importante Compañía, también inglesa, de Seguros contra incendios **La Palatine**

De la gran Compañía Española para informes comerciales y gestión y cobros de créditos atrasados **La Previsión Comercial**

Y de la importante Agencia Mercantil de Mensajerías á Madrid **La Ibérica**

AGENTE EXCLUSIVO PARA TODA LA PROVINCIA

Este Centro efectúa con prontitud, esmero y economía todas cuantas clases de encargos se le confíen, por muy complicados que éstos sean.

Depósito y venta del nuevo producto alemán, para arreglar los vinos que estén abocados, ó sean, aquellos que estén ásperos ó fuertes al paladar, debido á la falta de azúcar.

Dirección: MANUEL MANZANO, Bataneros, 2, Valdepeñas, (Ciudad-Real.)

GRAN SASTRERÍA Paños y Novedades

## JESUS PINILLA

VALDEPEÑAS—MADRID

Inmenso y variado surtido en géneros para la entrante temporada de verano. Confección esmerada de toda clase de prendas para caballero, no haciéndose necesaria la prueba.

**Gran economía**

Un millón de trajes de niño. Americanas dril y alpaca á precios increíbles

Taller de Carpintería y Ebanistería

### de Joaquin Santos

CALLE DE LA VIRGEN

Se restauran muebles de todas clases.

# EL DEMÓGRATA

SEMENARIO POLITICO

SE PUBLICA TODOS LOS MARTES

### Precios de Suscripción

España: Un trimestre. . . . . 2 pesetas

Extranjero: Un trimestre. . . . . 4 "

### ANUNCIOS

Un espacio de 7 por 4 centímetros en 4.ª plana . . . UNA peseta.

**Reclamamos á precios convencionales**